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Résumé :
Cette étude vise à analyser les disparités de consommation du lait et des produits laitiers entre
les familles urbaines et rurales de la région de Tizi-Ouzou. Les données ont été collectées à
travers des enquêtes menées de décembre 2023 à mars 2024, impliquant 60 participants (30 en
milieu urbain et 30 en milieu rural). Les résultats indiquent que le lait et les produits laitiers
jouent un rôle central dans l'alimentation des habitants de Tizi-Ouzou, avec une
consommation généralisée (100 %) tant chez les familles urbaines que rurales. La
consommation de produits laitiers industriels est prédominante dans les deux groupes, bien
que la fréquence varie légèrement. La quantité totale consommée par personne et par an en
équivalent lait, bien que non significativement différente entre les communautés (familles
rurales : 139,10 ± 63,90 kg, familles urbaines : 171,83 ± 126,89 kg), montre une tendance
similaire de consommation soutenue. Une diversité de produits laitiers, tant traditionnels (lait
cru, lben, rayeb) qu'industriels (lait pasteurisé ou stérilisé, fromage, yaourt), a été identifiée. Il
est notable que la majorité des familles rurales, impliquées dans l'élevage, commercialisent
leur lait (80 %), soulignant ainsi un marché laitier principalement formel et orienté vers la
production et l'industrialisation. Une analyse approfondie des habitudes de consommation
pourrait contribuer à revitaliser la filière lait dans la région de Tizi-Ouzou et en Algérie.

Abstract
This study aims to analyze disparities in milk and dairy product consumption between urban
and rural families in the Tizi-Ouzou region. Data was collected through surveys conducted
from December 2023 to March 2024, involving 60 participants (30 urban and 30 rural). The
results indicate that milk and dairy products play a central role in the diet of Tizi-Ouzou
residents, with widespread consumption (100%) among both urban and rural families.
Consumption of industrial dairy products predominates in both groups, although the
frequency varies slightly. The total quantity consumed per person per year in milk equivalent,
although not significantly different between communities (rural families: 139.10 ± 63.90 kg,
urban families: 171.83 ± 126.89 kg), shows a similar trend of sustained consumption. A
variety of dairy products, both traditional (raw milk, lben, rayeb) and industrial (pasteurized
or sterilized milk, cheese, yogurt), were identified. It is noteworthy that the majority of rural
families involved in livestock farming commercialize their milk (80%), highlighting a
primarily formal dairy market oriented towards production and industrialization. A thorough
analysis of consumption habits could help revitalize the dairy sector in the Tizi-Ouzou region
and in Algeria.
